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做实验的科学工作者把科学仪器称作

“吃饭的家伙”“研究的拐杖”。

它娇贵，北京 16 号线地铁修建时，特

意绕开北大精密仪器楼。

它能干，追求极致的性能。拿一张沾着

有机溶剂的试纸擦一下苹果表面，能准确

地测出是否有农药残留，像在一麻袋红豆

中，一眼找到一颗绿豆。全国最大的蔬菜种

植基地山东寿光，借助质谱仪，20 秒就能

一次性筛查 200 多种农药。

它 能 从 10 公 斤 面 粉 里 找 出 1 克 毒

品，能把一根头发分成 6000 万份后还能

看清⋯⋯科学仪器触摸到人力不可及的角

落。激光干涉仪可以检测几亿光年外黑洞

运行中产生的引力波；电子显微镜可以重

构分子和原子级别的真实形态，科学仪器

能抵达遥远和渺小的未知世界。

科学仪器不会直接改变世界，但常能

引发科学研究的重大突破。在 2019 年以前

的诺贝尔奖中，72.6%的物理学奖、81.1%的

化学奖、95.5%的生理学或医学奖都是借助

尖端科学仪器完成的。

1991 年，年夫顺要造一件他从没见过

的科学仪器。

那时他 29 岁，小孩刚出生，还被叫做

“小年”。在安徽蚌埠的偏僻角落里，他和几

个刚毕业的研究生穿朴素的工装，脑袋里

装的是怎么造出世界上最先进的微波矢量

网络分析仪。

现代生活的“物质法官”

科 学 仪 器 就 像 我 们 身 边“ 陌 生 的 熟

人”，无时无刻不在影响我们的生活。2019
年，我国 710 万台检验检测设备，每天源源

不断地生产出 144 万份报告。

9 月 16 日，在第十四届中国科学仪器

发展年会上，来自公安部的工程师展示了

借助质谱仪办案的过程。质谱仪是当今最

具发展前景的科学仪器之一，如一座看不

见的天平，它利用电场、磁场将运动的离子

按质荷比进行分离和检测，可以快速鉴定

出 样 品 中 化 合 物 的 分 子 量 和 结 构 性 质 。9
位科学家因为质谱获得过诺贝尔奖，2008
年北京奥运会的兴奋剂检测、南北极科考

都用到了质谱仪。

公安部的工程师每个月有 20 天驻扎

在云南，用质谱仪检测行李箱包、轮胎设

备，寻觅毒品痕迹。因为高灵敏性，它能

在吸毒者摸过的东西上检测出毒品，不需

要跑实验室，现场快速定性。警察还曾在

烧水壶的夹层里发现毒品，在看似无恙的

水里发现溶解的冰毒。

一种叫做检漏仪的科学仪器如其名，检

测“漏气”。1971 年，中科院科学仪器厂研制

出一款国产检漏仪，曾为毛主席的水晶棺检

漏。在科学仪器中，灵敏的氦质谱检漏仪能

检测出打火机最细微的泄漏，细微到何种程

度？漏完一整个打火机需要 500 万年。

泄漏是航天的大敌。1986 年，美国“挑

战者”号航天飞机在升空73秒后爆炸解体，

7 名宇航员罹难。事故的原因就是一个不起

眼的密封圈失效，引起泄漏，最终导致美国

宇航局也是人类太空探索史上沉重的悲剧。

中国仪器仪表学科奠基人王大珩院士

曾说：“仪器仪表是工业生产的‘倍增器’，

科学研究的‘先行官’，现代生活的‘物质法

官’。”在如此重要的高端科学仪器领域，中

国并非强国。

2018 年 ，美 国 化 学 会 旗 下 的《化 学 化

工 新 闻》发 布 了 全 球 仪 器 公 司 榜 单 ，在 前

20 家公司中，有 8 家是美国公司，7 家来自

欧洲，5 家公司位于日本。中国企业没有入

选。“按照仪器的销售额来算，前 50 都没有

中国企业。”年夫顺说。

年夫顺是中国电子科技集团第 41 研

究所首席科学家，“小年”如今已经成了“老

年”，头发不可避免地变成花白。他是中国

仪 器 仪 表 学 会 的 会 员 ，也 是 科 技 部“十 三

五”科学仪器专家组的组长，很多时候，他

需要站在国家层面统筹。

我国是科学仪器进口大国和贸易逆差

国。中国仪器仪表学会的资料显示，2016
年进口仪器仪表 449.6 亿美元，仅次于石

油和电子元器件，是第三大进口产品。从

2018 年和 2019 年的海关数据来看，科学

仪器整机进口额是出口额的 4-9倍，如果

出口量有鼠标那么大，进口量就相当于是

键盘。

国家市场监督管理总局认可与检验检测

监管司曾对31个省级生态环境监测机构的检

测仪器进行摸底，国外设备占总值的86.8%。

越是高端，越依赖进口。价值 200 万

元以上的质谱类、电子束类和 X 射线类设

备，国内市场在 2014 年到 2019 年购置了

3000 多台，其中进口的设备占 96%以上。

2018 年 12 月的深夜，北大核磁中心

里，白雾从一台 800 兆赫兹谱仪的液氦充

填口中喷出，伴随尖锐声响。仪器进口自

国外一家垄断企业，之后的售后服务并不

能让人满意，北大核磁中心发布公开信维

权，加入声讨队伍的用户越来越多。

清华大学精密仪器系博士生王宇晨很

能体会这种感受，“维修仪器、备用件的开

销很大，我们都小心翼翼地用，避免用坏。”

他使用的仪器是一台质谱仪，日常用于物

质的化学成分分析，大型质谱仪的体积像

个大号的双开门冰箱，“如果把仪器当成一

个人的话，它可能是研究生生涯中你接触

时间最长的一位，很熟悉怎样让它保持好

的工作状态。”他每周要擦几次表面。

年轻的王宇晨正沉浸在与仪器打交道

的乐趣中。“一台仪器，具象的东西摆在

那，你通过不断探索它的内部性能，让它

发挥最大的用处，这是工程师该做的事，

比较酷。”

但有时这种探索不得不因为进口仪器

昂贵的维修费用而止步。“我们会避免相

对危险的操作，比如这台仪器加 10 个分

子不会因短路而失效，而加 1 万个一定会

短路，那我们在实验中能不能加 500 个分

子？加 1000 个呢？到底还能加多少？不

敢尝试。”

进口科学仪器自改革开放后涌入中国

的高校、科研院所和检验机构，像越拉越

长的影子覆盖国内市场。目前，国产龙头

企业占国内市场的比例只有一成，另外的

蛋糕大多被美、德、日抢占。

如今，国际形势冷暖骤变，人们开始

意识到高端科学仪器依赖进口存在风险。

一些企业已经开始在国产仪器中寻找

备份，一家国产仪器厂今年上半年的销量

比去年整年都多。对国产仪器来说，这是

一个机会、勇气、动机合而为一的时刻。

一个国产仪器的诞生

上个世纪 90 年代初，“小年”刚来 41
所几个月，一天突然被叫到所长办公室，

一 屋 子 的 中 层 以 上 干 部 ， 年 夫 顺 有 点 吃

惊，听到后来才明白，一个仪器的核心部

件，国外突然“断供”，所里临时决定成

立攻关小组。年夫顺是学电磁场与微波技

术的，被抽调来，与一位结构设计人员和

工艺设计人员组队，每个星期汇报进展。

一年时间，问题被解决了。

如 今 ，3 人 的 攻 关 小 组 已 经 发 展 至 三

四百人，仍保留着一周工作六天半的传统。

那时，在一层楼大的开间里，做实验、办公、

设计都在一起，每天晚上加班到 11 点。

接到制造微波矢量网络分析仪的任务

时 ，年 夫 顺 只 有 5 年 时 间 。“ 一 切 从 零 开

始。”他没见过这种仪器，一次，听说在上海

搞展览，年夫顺和同事赶了过去。在一家五

星级酒店，他们围着这台比人高的仪器看

了又看。不记得一共看了多少次，一旁的工

作人员都好奇了，问他们是哪个所的。

年 夫 顺 还 在 国 家 专 利 局 待 了 一 个 星

期，把所有国外公开的相关专利都看了个

遍。那时专利的摘要保存在缩微胶片上，他

得借助机器一行行地看，最终收集了厚厚

一摞，作为设计的参考。

但 国 外 的 专 利 只 提 供 不 同 点 位 上 的

火花，如何把他们连起来，年夫顺和同事们

还是一头雾水。“心里没底，不知道会遇到

啥问题，吃饭睡觉都在想，着了魔似的”。仪

器的科学原理摆在那，有时尝试摸了很多

次，就是摸不着。一个刚来的研究生被安排

做压控振荡器，做了两年没做出来，人走进

死胡同。“科研就是这样，方向走不对，一两

年白费。”

2002 年 诺 贝 尔 化 学 奖 得 主 田 中 耕 一

有几年的时间都在重复练习失败。他只有

本科学历，沉默寡言，是仪器公司里最本分

的那种职员，连科学家都算不上。他的工作

是将几百种不同辅助介质涂在质谱仪上，

测试哪一种信号高，并将这个过程重复几

千遍几万遍。

他最终能得诺奖还是因为一次失误，

把人们用来涂脸的甘油酯错当成丙酮醇加

入了样品，一不小心帮助人类看清了生物

大分子是什么样子。

“如果不是这么反复辛苦地去做，连犯错

的机会都没有。”一位研制质谱仪的专家说。

年夫顺的一位同事曾陷在取样器的迷

宫里，设计出来的东西怎么都不能正常工

作。一日，安徽热浆糊般的夏天糊在人的

身上，年夫顺正在午睡，同事突然来了电

话，“我想起是什么问题了，这次肯定对

了，咱俩到实验室试一下。”他听出同事

的兴奋，已经等不及下午上班再验证。爬

起一做实验，果然成了。窗户纸捅破后，

带来难以名状的成就感。

迷茫的时候、想不出来的时候、累的

时候，年夫顺只有一个爱好，听地方戏。

他小时候在安徽农村长大，没什么娱乐活

动，地方戏算是最热闹的一个。如今，他

在电脑里存了很多，听着听着就睡着了，

好像回到从前，好像没了压力。

年夫顺的父亲不知道儿子在做什么，

只知道“是为国家作贡献”。在弥留之际

也不敢打扰他的工作。母亲走得更早，那

年 4 月，母亲身上有个疙瘩，年夫顺说忙

完 这 段 带 她 去 检 查 ， 结 果 一 直 在 忙 。11
月，母亲发烧，再看已是癌症晚期，“早

几个月发现，也许还能做手术。”

1995 年 12 月，国产的微波矢量网络

分析仪问世，中国成为继美国后，第二个

生产出这个科学仪器的国家，且只用了一

半时间。在北京新大都饭店，200 多名专家

被邀请来参加新仪器的鉴定会。年夫顺扶

着仪器把手给大家讲解，主管机关的领导

看见了，骂他：“小年你怎么搞的，这么贵的

仪器，你手上有汗，怎么能用手摸呢？”

鉴定会上午开完，效果很好，但吃完中

饭后，很多专家不走，把仪器围了起来。“他

们非要打开机器看，不相信全是国产的。”

来自各大科研院所的专家拿着螺丝刀

把机器拧开，“一看就是我们做的。”国外产

品的微波部件是镀金的，黄灿灿，很漂亮，

“我们镀得黑不溜秋，被戳得一道一道。”

开完鉴定会后，41 所生产了十几台仪

器准备卖给客户。就在这个当口，仪器却突

然蓝屏了，曲线消失，像手机死机。

一切重新归零，年夫顺跟团队扎在实

验室做实验找原因，搞了几个月没有结果。

有一天晚上 11 点，大家都累了，年夫顺说

“今晚就到这吧”。话音刚落，一个同事“啪”

一下就把计算机关了。神奇的是，蓝屏突然

恢复正常，电脑一开，蓝屏又出现了。

“最后发现就是计算机干扰，电磁兼容

问题，干扰了视频显示的卡，把计算机挪远

一点就没问题了。”

已不年轻的“老年”笑着合上了那段记

忆，这些年，他身边很多人离开了公司、

放弃了行业，但老友相聚，回忆起的还是

那段虽然艰苦但值得津津乐道的日子。在

那个开荒的年代，有那么多机遇，有那么

多问题等待解决。

年夫顺 1979 年上大学时，家里还没有

电，点煤油灯照明。收音机是农民家里的大

件，他选专业时，挑了无线电技术，为的是

学会修收音机。

过年，他用从 22.5 元的助学金里省下

来的钱买了电烙铁和万用表带回家。很多

人拿着收音机找他，结果因为没有电，电烙

铁无法使用，闹了很大笑话。

“人生不是想干什么就干什么，是需要

你干什么就干什么，我这辈子都是被需要

的。”直到现在，年夫顺也不能修一个完整

的收音机。

“ 仪 器 做 出 来 了 ，长 得 也
像，可是体质不好”

在科学仪器发展年会的现场，顾客和

展商的交流里，常会出现“进口的，还是国

产”的疑问。尽管一些仪器宣称国产，但关

键部件仍然依靠进口。一款起着中国名字

的震动筛分仪，内里的电机和筛网都是德

国进口的。

科 学 仪 器 在 新 中 国 的 起 点 始 自 1955
年，当时制定了 12 年科技远景规划，成

立 仪 表 总 局 。 上 世 纪 50 年 代 到 80 年 代 ，

两弹一星涉及的仪器大部分来自国内。直

到改革开放，人们觉得“造不如买，买不

如租”，大批进口仪器在免税政策的加持

下攻城略地。

年夫顺所在的电子测量仪器领域，当

年全国有 100 多个厂，千人以上的大厂就

有十几个，现在几乎全部倒闭或转制 。研

制电镜的厂家从上世纪 60 年代的十几家，

缩减到目前只有中科科仪一家。

王宇晨对比过国产仪器和进口仪器的

差别，“通俗点说，如果用收听广播来比喻

的话，国外的仪器能收到主持人清楚的说

话声，没有背景杂音；用国内的仪器虽然

也 能 听 到 声 音 ， 但 会 伴 有 滋 啦 滋 啦 的 噪

声。”国产仪器质量与进口产品比，普遍

在性能、寿命、稳定性等方面存在差距。

用来缉毒的国产质谱仪虽灵敏，误报

率却也不低，香水、面膜中所含的化学成

分相近的杂质容易引起报警。“仪器做出

来了，长得也像，可是体质不好。”年夫

顺说。

李赏是中科科仪的真空技术研发中心

主 任 ，35 岁 ， 工 作 疲 惫 到 随 时 能 睡 着 。

中科科仪的前身是科学仪器厂，曾给水晶

棺检漏，如今，李赏参与研制的磁悬浮分

子泵仍与抽真空相关。

它是真空获得设备，轴悬浮在保护轴

承之间，只有 0.2 毫米的距离。当它应用

在半导体生产时有一个技术难点：工艺过

程中产生的一种废气，在 70-80 摄氏度时

是气体，低于这个温度会变成一种胶状物

质，附着在 0.2 毫米间，令高速运转的分

子泵和科研人员崩溃。国外的技术已解决

这些问题。

李赏和同事们常常下午在北京开会讨

论出想法，晚上开车到廊坊找私营老板加

工，图纸也来不及画，只拿手勾，被叫醒

的工人再照着去做。“一改方案，马上要

知道结果。”有时设计出问题，有时工艺

出问题，有时制造出问题，失败总是多于

成功。

他认为，国产仪器需要经历国外企业

类似的试错过程，此方面几无捷径可走。

行 业 巨 头 赛 默 飞 世 尔 的 研 发 人 员 ， 花 了

10 年时间改进质谱仪的核心元件，造出

了 全 世 界 分 辨 率 最 好 、 也 是 最 小 巧 的 仪

器，单台售价上百万美元，供不应求。

经过如渡劫般的层层实验，李赏和同

事们花了两年时间做出 3 个型号的样机。

新产品出炉那天，最腼腆的研发者也笑了

起来，性格开朗的直接抱住了身边人。同

事们拿着酒精棉一点点擦拭仪器表面，将

它放进薄膜套中，再装入泡沫箱，一堆人捧

着 走 出 实 验 室 。“这 里 面 投 入 的 不 光 是 技

术，还有感情。”别人看来那只是一堆冷冰

冰的铁疙瘩，但在研发人员眼里就像自己

的孩子。有的企业的研发人员干脆入驻工

厂，全程盯着配件，不允许出现一个刮痕。

李赏如今不只纯做技术，还要涉及企

业管理和拓展市场。“没有市场需求对企业

来讲是最核心的问题。”他回顾过去，做技

术时，物理原理放在那里，找到了就解决了

问题，就算找不到它也不会跑。产业化的过

程则不同，市场瞬息万变，未知像从前的烟

雾一样罩下来，只能伸出手摸着走。

接近 10 年的工作生涯中，李赏最有

成就感的一刻发生在一场行业聚会上，晚

上 大 家 一 起 吃 饭 ， 一 个 客 户 跑 到 他 的 桌

前 ， 说 “ 你 们 这 个 产 品 真 好 ， 比 国 外 都

好，真空抽得表都测不到。”

市场是需求，是动力，是根本

科 学 仪 器 的 专 家 们 乐 于 谈 论 一 个 数

字。整个“十三五”规划期间，5年里国家

层面给予科学仪器的研发投入总共80多亿

元，与之对比的是，仪器名企赛默飞世尔

2019年一年的研发投入超10亿美元。

作 为 中 国 科 学 院 电 工 研 究 所 的 副 所

长，韩立对于电子显微具有深刻的认识。

他说“现在正在使用的透射电子显微镜，

两米高的垂直结构，能够对于原子结构进

行成像”。

从成本构成上来说，目前高档透射电

镜售价达 3000 万元，中等扫描电镜四百

万元。韩立计算过，两者之间的部件差价

绝不会超过 2000 万元，透射电镜的利润

如此惊人，但国外企业仍不赚钱，甚至砍

掉 透 射 电 镜 产 品 线 就 是 因 为 研 发 投 入 巨

大。“公司维持了一大批可以和我们的大

学教授平起平坐的、高水平的研发人员，

其收入甚至超过美国的大学教授。”国际

领先仪器企业的研发投入往往会高出国内

企业 2-3 个数量级。

对国内企业来说，这不是一场理性的

投 资 ， 本 金 常 常 数 以 千 万 元 计 ， 周 期 5
年、10 年，等来的很可能是已经过气的

东西。做真空设备的李赏说，企业投了许多

钱研发，等产品问世又可预料地会受到国

外打压，分子泵国产化后，国外产品售价从

十几万元降至 4 万元，“企业自己很难下定

决心去搞研发，市场也不大。”

今年，国家和地方政府对中科科仪的

投入增加了 18 倍，从过去的几千万元上涨

至 今 年 上 半 年 的 3.8 亿 元 。但 国 家 经 费 有

限，又比较分散，很难培养出世界知名的企

业。“十三五”期间，科学仪器专项共安排项

目 145 个，僧多粥少。

年夫顺认为，政府的科研经费是输血，

不是造血，还得要靠企业自身。但因为国产

仪器先天不足，体质不好，在与进口仪器的

对战中，常常无法出线。

李赏设计的磁悬浮分子泵的叶片限速

度是 300 多米每秒，跟子弹的初速度一样，

仪器最多能达到 500 赫兹，这对材料的强

度要求很高。

李赏找了国内最好的铝合金生产企业，

还是不能提供理想的强度，“我们只能从500
赫兹降到 450赫兹，因为材料扛不住。”降低

频率，意味着仪器的核心性能减弱，“抽真空

没有人家快，只能降价跟国外竞争。”通常，他

们的定价是国外产品的70-80%。

“有的客户不愿意为省几万元而冒险

使用国产的，如果生产线上一炉子芯片废

了，损失远超省下的钱。”李赏说。

科学仪器技术门槛高，任何单项短板

都会给整个仪器开发带来极大风险。譬如，

冷冻电镜整机就涉及机械、材料、光学、生

物、计算科学等学科，任何一个点出问题，

整个项目可能都会失败。

年夫顺所在的中国仪器仪表学会这些

年做过调查，对仪器的 16 类名词进行检索

后，发现中国申请的专利和发表的论文在

国际上排名第一和第二。在全国，有 280 多

个高校有测试计量专业。年夫顺认为，这说

明我们在知识上不差。

然而知识和市场是脱钩的。论文的作

者集中在高校和研究机构，不在企业。有学

者指出，发达国家研发投入、工程化投入、

产业化投入的合理资金比例是 1∶10∶100；

我国比例是 1∶0.07∶100。

负责单位科技成果转化的韩立认为这

样也并非易事，国外一些转移机构的成果

转化成功率也只有 7%，其中一点就是“科

研人员刚拿出来的样机实在太不可靠了，

很多科研人员没有工程化的能力，自己操

作可以，换个人就不行。”旁人得小心翼翼

听指令操作，以防“砰”一声把仪器烧了。

理想的组合是，企业擅长批量生产和

销 售 ，科 研 人 员 提 供 技 术 。在 美 国 的 论 坛

上，研究者在上面作报告，企业在下面听，

当场把技术买下来变成企业的研发，等时

机成熟时推出市场。

高端仪器的市场是一个摆在高楼上的

小块蛋糕，世界第一的企业销售额大约只相

当于我国房地产行业的第56位，低于一个许

多人没有听说过的地方房企。年夫顺所在的

国产仪器龙头厂商拼尽心思扩大市场，他们

向用户承诺，产品出了问题会在24小时内到

达现场。一些买家仍然担心国产仪器的性能

指标和质量可靠性，他们就让客户拿去试

用，不好再退回来，有人试用了一年。

姜 山 出 现 在 中 国 科 学 仪 器 发 展 年 会

上，发言积极。他原先是中国原子能科学研

究院的研究员，现在离开体制内，自己创立

了一家叫启先核科技的企业，生产加速器

质 谱 仪 。他 与 仪 器 打 了 半 辈 子 交 道 ，已 经

“人机合一”，像开车一样自如地使用庞大

的加速器质谱仪。

“对企业来说，第一个订单非常重要，有

了订单企业就活了。”他的公司处于初创阶

段，接下了一两个订单，“我永远记得他们。”

市场是需求，是动力，是根本。年夫顺

说，“有人去做，才会打破垄断。”也有一些

企业采取田忌赛马的策略，试图在细分赛

道上获得比肩国外的竞争力。

非国产不可吗

韩 立 在 电 镜 联 盟 群 里 参 与 过 一 场 讨

论，有专家就说，我们真的要挨个把每个仪

器都做出来吗，别人做出来我们用不行吗？

一台仪器背后，牵着无数线头。

“仪器的背后是学科，有一些类型仪器

发展不起来，让人真正担心的是相应学科

的弱化。”韩立说。如质谱、电镜和 X 射线仪

器背后是由真空电子学支撑，我们的科研

能 力 已 大 不 如 前 。另 外 ，外 部 环 境 也 要 求

“每个东西都得掌握，要不腰杆儿不硬”。

许多业内人士认为，国产仪器的质量

缺陷与基础机械工业体系相关。清华博士

生王宇晨举了个夸张的工艺学例子，假如

我们要做一支圆柱形的金属杆，设计要求

直径为 5 厘米。但设备加工有公差，得到的

金 属 杆 直 径 可 能 有 5 厘 米 、5.1 厘 米 或 4.9
厘米。做 100 个这样的杆，国外设备制造的

有 90 个满足要求，同时能准确挑出来；但

国内制造的可能只有 70 个满足，而且不知

道哪些杆是合格的。平均误差的增加和品

控测量能力的缺失导致良品率低下。

即便是最简单的拧螺丝，工人拧松了，

拧紧了，距离近一点，或是远一点，在科学

仪器制造领域，这些差异会导致完全不同

的结果。

中科科仪生产的磁悬浮分子泵像一个

圆桶，身上插满叶片。细看之下，每根叶片

都是根上粗，尖上薄，叶片扭着身子，且角

度都不一样。这是经过反复实验决定的结

构，它需要五轴联动数控机床去加工，零件

在转，刀具也在转，一次装夹就能完成五面

体的加工。机床来自瑞士，600 多万元。

瑞士从事机床生产的企业大约 20 多

家，支撑瑞士钟表和其它精密制造行业。在

人 才 培 养 上 ，从 10 年 级（16 岁）起 ，超 过

80%的瑞士学生选择进入职业技术学校开

展 3-4 年的“双元制”学习。只有不到两成

的学生选择读大学。

正在创业的姜山，立志做出一件超越

国外的仪器。“科学仪器生产出来时，解决

的是最急需的科学问题，等到包装好、穿好

衣服卖到全世界，已经不大可能做出最高

水平的实验。”

中科院院士、美国国家科学院外籍院

士、两弹一星功勋奖章获得者周光召说，依

靠高价买来的现成仪器设备，跟在别人想

法后面亦步亦趋，固然容易发表 SCI 论文，

却不能实现根本性的突破。

姜山认为，在科学仪器领域，20 年才能

磨练出一位领军人物。因为科学仪器涉及的

知识和技术点多，每搞懂一个问题可能都需

要5年时间，这是个长期坐冷板凳的过程。

机器是改造世界的工具，仪器是认识

世界的工具。人类早就摆脱了直接借助感

官了解世界的时期，现在需要借助科学仪

器来延伸人的感官。人们之所以不断将原

子核打碎，把中子、质子打开，就是为了

一步步接近真理，积攒人类共同的知识。

“这需要依靠全球的合作，动用无数

最聪明的脑子，共享数据，从不同侧面去

探索，共同推动对未知世界的认识。”韩

立说。

注 定 冷 的 板 凳
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第十届中国国际科学仪器及实验室装备展览会上，一款国产电子显微镜。 视觉中国供图

中 科 科 仪 生 产 的 扫 描 电 镜 可 以 观 察 癌
细胞。 中青报·中青网记者 杨 杰/摄

第十五届南京国际教育装备科学仪器展
览会开幕。 视觉中国供图

第十四届中国科学仪器发展年会上的展商。
受访者供图

9 月，第十四届中国科学仪器发展年会在天
津举行。 受访者供图


